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政府未雨綢繆 續研擴闊稅基

陳家強昨日在立法會會議上回應議員
的提問時表示，儘管歐盟峰會已就解決
歐債危機達成初步解決方案，但歐元區
多國仍要面對如何削減其結構性財赤的
問題，經濟前景極不明朗，加上有關方
案的細節仍需時間訂定和落實，認為環
球金融市場很有可能繼續大幅波動，並
持續對全球經濟構成下行風險。

港銀行持歐豬國債不多
他說，香港銀行持有主權債務問題歐

洲國家的債券不多，而香港銀行體系對
希臘、愛爾蘭、意大利、西班牙和葡萄
牙等主權債務危機較嚴峻國家的風險承
擔總額少於其總資產的1%，而這類風險

承擔不會令本地銀行出現集資的需要。
在保險業方面，根據保險業監理處的資
料，香港保險公司只有少於0.1%的投資
投放於希臘債券，故有關問題對本港保
險業界的整體穩定影響甚微。
不過，陳家強坦言，當歐債危機進一

步惡化，部分歐元區國家出現財政問題
時，銀行或因憂慮交易對手的信用風險
而不願向其他銀行借出資金，導致銀行
同業拆借市場的流動資金緊張，資金或
會因為避險情緒上升而大規模流出新興
市場，引致匯率和利率大幅波動，間接
影響本地銀行體系。

確保銀行流動資金正常

為了應付全球金融市場動盪而可能引
發的信貸危機，金管局已準備好在有需
要時，因應個別銀行的情況，透過外匯
掉期及有期回購交易酌情提供流動資金
支持，以應付銀行的流動資金緊張情
況；倘資金因避險大量流出而導致港元
匯率跌至弱方兌換保證水平，金管局會
按照貨幣發行局機制進行操作，利用資
金流入時所累積的外匯儲備提供緩衝，
以維持港元匯率穩定並同時減低利率過
度波動。
陳家強坦言，歐盟是全球最大經濟

體，也是亞洲的重要出口市場，倘歐債
危機進一步惡化，定會為全球經濟帶來
巨大衝擊，香港自難以獨善其身，故特

區政府會保持高度危機意識，並密切留
意外圍環境的變化，面對不明朗的外圍
經濟前景，政府會保持高度危機意識，
密切留意外圍環境的變化，並一如過往
作好部署，集合資源，做好準備，因應
環球經濟的變化作出應對，推出適時有
力的措施，協助業界應付外圍環境的挑
戰。

香港文匯報訊（記者 馬子豪）衍生權證及牛熊證
主宰股市運行的問題，財經事務及庫務局局長陳家
強指出，至今年10月，本港衍生權證及牛熊證的市
值分別為23.3億及5.7億元，而兩者的發行人所持有
相關證券的所有對沖盤，約佔相關證券每日平均交
易2%，並認為未有引起系統性風險問題。他指出，
已要求證監會加強監察有關情況，港交所亦正研究
加強規管，當局會跟進違規情況。

衍生權證及牛熊證
未引起系統性風險

立會否決劉慧卿炒作新聞自由
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）自香港回歸後，新聞及言論

自由一直成為反對派炒作的議題。民主黨副主席劉慧卿在立法
會提出「捍衛新聞自由」議案，聲言香港大學民意研究計劃的
調查，反映港人對新聞自由滿意程度下降，並指稱這是因為特
區政府的行為，令大家感到自由報道的空間不斷減少。不過，
有議員就直指，壹傳媒集團主席黎智英私下捐款予民主黨及公
民黨，且有關捐款佔該部分政黨接獲捐獻的大部分，才是引起
公眾擔心新聞自由的主因。
劉慧卿昨日在立法會會議上發言時稱，特區政府「刻意妨礙

新聞自由」，如在有政要訪港時限制傳媒採訪的行徑，包括阻
撓攝影記者拍攝、安排遠離現場的採訪位置、拒絕傳媒採訪只
發放官方短片和稿件等，即俗稱「鱔稿」及「鱔片」，又稱早
前將軍澳發生的連環傷人案及觀塘風化案，警方都是在被傳媒
揭發後才正式公布，令傳媒「感到憤怒」。

陳偉業：黎智英捐款助政黨最壞
不過，「人民力量」議員陳偉業在發言時，就借題發揮，不

點名批評民主黨及公民黨，指「某傳媒大亨（黎智英）」透過
捐助鉅額給兩個政黨，去「做宣傳，表達該名大亨的個人想法
和政治理念」，並「打壓仇人及跟他政治理念不同的人」，並質
疑道：「用新聞去作為自己的政治目的，這不應是傳媒人的所
為！」

詹培忠：有傳媒敗風氣政府應強硬
金融界議員詹培忠則指，部分傳媒的報道每涉及暴力色情，

並不值得捍衛，又稱當局對傳媒的態度過分軟弱：「有部分傳
媒惡意中傷，刻意誤導。政府為要令自己有公信力，應當採取
適當的法律行為。」

民建聯議員黃定光則指，香港傳媒機構為數眾多，百花齊

放，各種觀點和意見都得到社會容納，反映出香港新聞自由的
開放程度，而當局發放「鱔片鱔稿」，絕對不等於強迫傳媒使
用，是否運用和如何運用，傳媒完全有權自行決定。

曾德成：借民調胡亂指責欠邏輯
民政事務局局長曾德成在回應時坦言，劉慧卿引述的民意調

查結果，已引起當局注意和警惕，但以此指責政府妨礙新聞自
由是欠缺嚴謹的邏輯關連，並揶揄道：「公眾的擔心，又是否
有如剛才兩位議員所講的，是因為知道有傳媒大亨暗中作出的
政治捐獻？所以，尚需要作更多的調查和研究探討。」
他強調，特區政府一直視傳媒為合作夥伴，議員不應單憑一

次政要訪港採訪安排的反應，就得出特區政府刻意限制採訪自
由的結論，並指當局在過去1年回應各傳媒的查詢共達100萬
次，而特區政府發放的新聞稿，有時獲得傳媒歡迎及採用，故
議員實無必要把有關的稿件稱「鱔片鱔稿」，否則會對採用有
關訊息的傳媒及公眾未夠尊重。

金管局兩手準備迎歐債危機
陳家強指資金流出匯率波動 或間接影響港銀行體系

香港文匯報訊（記者　羅敬文）港府多年前發表稅制
改革諮詢文件，並提出要開徵銷售稅，但最後擱置有關
安排。財經事務及庫務局局長陳家強表示，本港稅基狹
窄，政府收入易受經濟波動影響，人口老化會帶來長遠
財政壓力，當局需要未雨綢繆，應付未來的挑戰，會繼
續研究擴闊稅基方案，但現階段沒有明顯主流意見。
在2009/10年財政年度，本港有8.4萬人年收入多於100

萬元，繳納稅款佔總薪俸稅收62.05%；全年度共有142.6
萬人須繳納薪俸稅，佔有薪工作人口40.9%。陳家強昨
日書面答覆立法會議員提問時稱，本港因稅基狹窄，政

府主要收入來自利得稅和薪俸稅，容易受經濟波動影
響，港府有需要審慎控制政府開支。

人口老化帶來財政壓力
陳家強表示，人口老化將會為本港帶來長遠財政壓

力，經濟前景不明朗亦會造成經濟逆轉，當局需要未雨
綢繆，量入為出，達到收支平衡，並確保有足夠儲備，
應付未來的挑戰。他續稱，現時公眾仍未有主流或傾向
性的擴闊稅基方案，當局會研究不同方案，又推出醫療
融資改革，紓緩公共醫療開支增加的壓力。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政府計劃明年大
幅增加電動車充電站，全力改善空氣質素，推動
綠色產業發展。不過，有已購買電動車的市民投
訴，遭其居住的私人屋苑的業主立案法團及管理
公司反對，令其私人車位安裝充電設施不能開展
安裝工程。
環境局局長邱騰華表示，當局已致函全港超過

7,400個業主立案法團及業主委員會，呼籲他們積
極配合電動車使用者在其管理的物業內安裝電動
車充電設施的要求。

車主擬裝設施遭屋苑反對
民建聯立法會議員陳克勤在昨日立法會會議上

向環境局提出書面質詢，指有已購買電動車的車
主向他求助，指自己在購買了電動車後，有意在
其居住屋苑的私人車位安裝充電設施，並已經機
電工程署評估後認為技術上可行，但卻遭到屋苑
的業主立案法團及管理公司反對。
邱騰華在回應時強調，為加強私人住宅物業安

裝電動車充電設施的推廣，當局已致函全港超過
7,400個業主立案法團及業主委員會，呼籲他們積
極配合電動車使用者在其管理的物業內安裝電動
車充電設施的要求；環境局及機電工程署會就安
裝充電設施的安排及技術要求發出指引，而機電
工程署亦已設立熱線，向有意裝設充電設施的人
士提供資訊及技術上的支援。

公眾充電站明年增至千個
他續說，目前全港有超過330個標準電動車充電

設施，預計至明年年中會有約1,000個供公眾使用
的標準充電設施，分布於不同用途的建築物，其
中在政府停車場增設500個；同時，快速充電設施
亦會在明年中增至10個，分布在東區、南區、中
西區、油尖旺區、觀塘、沙田、北區、元朗及離
島，做到「20公里範圍總有1個」，以配合現時路
面上大部分電動私家車的充電要求。
就新建樓宇，環境局會藉 寬免停車場樓面面

積的措施，鼓勵發展商在新建樓宇的建築期間，
為有關樓宇的停車場配備電動車充電裝置的基本
設施，包括配電箱、電纜及管道等，以便日後按
停車場使用者的需要安裝充電站。

吳志森周融不獲港台續約
香港文匯報訊 香港電台時事節目主持吳志森

及周融明年1月起不獲續約。港台回應指，不與
周融及吳志森續約只因為節目改革，與政治無
關。

加入新元素走年輕路線
吳志森昨日向傳媒稱，自己是在11月22日才收

到通知，指其主持的「烽煙」節目需要改革並加
入新元素，要走年輕化路線，由大專同學協助主
持，故該節目已毋須由2人主持。他稱，自己事
前完全沒有收到任何有關消息，對此感到「突然」
及「不解」。
周融則表示，港台於本周二通知他要改變「烽

煙」節目的形式，只由一名港台的公務員做主
持，「通知我們2個港台的主要烽煙節目，都會
採取全新的安排，由明年1月開始，只由一名公
務員做主持，所有不是公務員的人員都不會獲續
約，都要離開」。
港台機構傳訊組總監陳敏娟回應指，不與周融

及吳志森續約，只因為節目需要改革，「節目內
容改革在內部已討論了一段日子，這2個烽煙節
目在過去10年在內容及主持人成份都沒有改變
過，其實我們都定期去檢討是否有需要改動，所
以一直都有討論節目改革安排」。
港台工會主席麥麗貞不認為是次人事變動與新

任處長鄧忍光上場有關，亦「很難證實」是次調
動背後涉及政治因素。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）近年
香港的中低價酒店房間供不應求，有
部分人違法將住宅改為無牌旅館，卻
對旅客安全毫無保障。民政事務局局
長曾德成透露，截至今年10月31日，
該局於過往兩年共接獲34宗有關違規
經營旅館的投訴，檢控了其中13宗個
案，而被告的最高判罰為被判入獄2個
月，緩刑2年。民建聯副主席李慧 認
為，政府應研究改裝住宅作酒店的情
況，並加強巡察和檢控工作。
李慧 昨日在立法會大會上提出書

面質詢，指自從內地開放港澳「個人
遊」後，香港中低價旅館的需求大
增。她早前接獲市民投訴，指有人在
未取得旅館牌照前，便在住宅樓宇內
偷步經營旅館，並不滿當局容許在住
宅樓宇內開設旅館，對大廈管理、保
安以至住戶出入都構成嚴重影響，要
求政府加強有關巡察和檢控工作。

曾德成：主動出擊巡查檢控
曾德成在書面回覆中解釋，牌照處

會派員進行多次實地視察，如發現有
旅館涉嫌「偷步經營」，便會按照既定
程序，轉介有關個案予牌照處的執法
小組跟進。經調查後如發現有足夠證
據證明該處所違規經營，便會採取檢
控行動。牌照處亦會主動與其他有關
部門及執法機構進行跨部門聯合行
動，以及定期瀏覽報章及網頁及主動
作出地區巡查，搜集有關懷疑宣傳違
規旅館的資訊。
他續說，為加強打擊無牌經營旅

館，旅館持牌人如因無牌經營旅館而被定罪，旅
館業監督定必會考慮援引《條例》第10條，撤銷
該持牌人持有的所有旅館牌照或拒絕為該等牌照
續期。截至目前，共有5個旅館牌照因持牌人經
營無牌旅館而被撤銷或拒絕續期。
另外，就工廈改裝為酒店的進度，曾德成說，

截至今年10月底，地政總署共接獲6宗工廈整幢
改裝作酒店用途的申請，其中1宗已獲批准，2宗
正在處理。餘下3宗則由於未能符合申請特別豁
免書的資格，由申請人主動撤回或被地政總署拒
絕申請。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）歐債危機遲遲未解決，全球金融市場動盪，可能會引發信貸危機。財

經事務及庫務局局長陳家強表示，部分歐元區國家出現財政問題，可能導致全球避險情緒升溫，引發資

金流出新興市場，或間接影響香港的銀行體系，金融管理局已經做好兩手準備，在有需要時透過外匯掉

期及有期回購交易，並利用外匯儲備提供緩衝等，維持港元匯率穩定並同時減低利率過度

波動。

香港文匯報訊 據新華社報道：國務委員
劉延東昨日在人民大會堂會見了以胡定旭
任團長的香港總商會代表團。
劉延東對香港總商會及其成員多年來為

推動香港經濟發展、促進香港與內地的交
流與合作做出的貢獻表示讚賞。她希望香

港總商會抓住中央政府首次將保持香港、
澳門長期繁榮穩定納入國家「十二五」規
劃的有利時機，推進香港經濟社會的繁榮
發展，密切與內地的經濟合作，為「一國
兩制」事業和香港的長期繁榮穩定做出積
極貢獻。

劉延東晤總商會代表團
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額外印花稅有成效暫不檢討
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府去年「落重藥」，

推出包括「額外印花稅」等措施，打擊本地炒樓問題。特區
政府強調，「額外印花稅」在遏抑短期炒賣活動方面成效顯
著，俗稱「摸貨」的炒樓活動在今年首10個月的每月平均宗
數跌至85宗，較宣布推出有關措施前的每月平均約320宗下
跌了超過7成。現階段，特區政府並沒有計劃檢討有關「額
外印花稅」的安排。

梁美芬憂掀地產公司倒閉潮
在立法會昨日會議上，專業會議議員梁美芬擔心，開徵額

外印花稅令二手住宅物業的交投量大幅減少，有助壓抑樓
價，但同時可能會令香港不少中小型地產代理公司倒閉，有
業界人士更預期本年年底將出現新一波的結業潮。
署理運輸及房屋局局長邱誠武在書面回覆時表示，當局在

推出「額外印花稅」時，已充分考慮到公眾以及相關行業，
包括地產代理業界，對遏抑住宅物業短期投機，以確保物業
市場健康平穩發展的意見。自從當局宣布推出「額外印花稅」
後，確認人轉售的個案在過去一年顯著減少，充分反映出
「額外印花稅」在遏抑短期炒賣活動方面的成效。

他不認同有關措施令地產代理公司經營困難，指地產代理
行、營業員牌照持牌人及地產代理（個人）持牌人的數目增
減受很多不同因素影響。同時，物業市場的發展受內外多方
面的因素影響，亦非由單一措施所造成，包括會受到近期先
進經濟體的經濟增長放緩、歐洲債務問題惡化及隨之而來的
金融市場波動等因素影響。
不過，當局會在條例草案通過之後的24個月，或在有需要

時檢討有關稅項。

■國務委員劉延東在北京人民大
會堂會見以胡定旭為團長的香港
總商會代表團。 新華社

■詹培忠稱當局對傳媒的態
度過分軟弱。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

■黃定光指香港傳媒百花齊
放。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

■陳家強表
示金管局已
經做好「兩
手準備」，
以應付可能
發生的金融
動盪。
香港文匯報

記者
梁祖彝 攝

裝電動車充電設施 邱騰華籲法團配合

■政府致力推動電動車，預計明年會有約1,000
個供公眾使用的標準充電設施。 資料圖片


